

ALMANAC OF CHINA'S INSURANCE

1981-1997

中国
保险年鉴

中国保险年鉴编辑部

1981—1997

中国保险年鉴

ALMANAC OF CHINA'S INSURANCE

中国保险监督管理委员会 主办

中国保险年鉴编辑委员会 编辑

中国保险年鉴编辑部

1981—1997 中国保险年鉴

中国保险监督管理委员会 主办
中国保险年鉴编辑委员会 编辑

出版发行：中国保险年鉴编辑部
地 址：北京市阜内大街 410 号
邮政编码：100034
联系电话：66012327 66086328
传 真：66073970
印 刷：北京二二〇七工厂

889×1192 大 16 开 26.5 印张 彩插 2.875 印张

2001 年 7 月第 1 版 2001 年 7 月第 1 次印刷

刊号：ISSN1008-0481 (国际标准刊号)
CN11-3787/F (国内统一刊号)

广告经营许可证：京西工商广字第 0803 号

定价：120.00 元

人
民
保
險
造
福
于
民

江澤民
一九九四年
十月一日

发展人民保险事业

李鹏

一九九四年七月

發展人民保險事業，
為孩子們的教育和健
康成長提供更多的保
障。

李光法
一九九二年
七月

发展保险事业
促进的化建设

田纪云

一九九三年四月廿一日

以發展保險
富國利民

鄧宗華

一九九四年七月

賀太平洋保險公司一周年

繁榮保險市場
促進經濟發展

陳慕華

壬申年夏



中国保险年鉴编辑委员会

主 任 马永伟
常务副主任 冯晓增
副 主 任 (按姓氏笔画为序)
马明哲 王国良 王宪章 吴小平
唐运祥 戴凤举
编委会委员 (按姓氏笔画为序)
马永伟 马明哲 马学平 王国良
王宪章 孙月生 冯晓增 吴小平
李相健 苏 仲 陈剖建 张响贤
胡晓勤 袁 力 徐正广 唐运祥
森正义 戴凤举

主 编 冯晓增
副 主 编 张响贤

中国保险年鉴编辑部

主 任: 张响贤
副 主 任: 王 友 陈 杰
责任编辑: 顾 洋 梁君峰 任玉蒙

编辑说明

一、《中国保险年鉴》创刊于 1998 年，其内容是 1997 年中国保险市场的情况。对于 1980 年恢复国内保险业务以后一直到 1996 年，整整 17 年的保险业发展概况，至今尚无一本完整而又权威的资料性工具书。期间虽有不少比较注重史实和数据的著作问世，但是，一方面是时间上没有涵盖到 1996 年，另一方面是其叙述较多，而统计较少，实难替代年鉴的作用。为了弥补《中国保险年鉴》在这 17 年上的空白，同时也为满足保险业界和学术界的广泛需求，经中国保监会领导的批准，我们编辑出版了 1981—1997 版《中国保险年鉴》。

二、1981—1997 版《中国保险年鉴》的内容，涵盖了中国保险业 17 年的发展情况。由于其间各家公司的机构变化和人员调整比较多，甚至是由于公司制度、内部管理不健全，所以，就造成了在收集资料方面的诸多困难，虽经编辑部和各家公司的多方努力，但仍然存在一些数据资料不够完整或者前后矛盾的情况。

三、1981—1997 版《中国保险年鉴》在编排上只保留了全国版、公司版和附录三部分，取消了地方版。原因是一方面收集资料难度太大，另一方面是篇幅有限，无法将各地分公司 17 年的情况统统集录在一本年鉴中。

四、1981—1997 版《中国保险年鉴》刊录了各家保险公司历届董事长、总经理及其总经理室成员照片，以表明他们在某一特定时期对中国保险业的发展做出过贡献。

五、本年鉴的素材是由各家保险公司提供，经编辑部编辑之后，重返各家公司进行终校，在得到他们的认可后，方定稿发排。为此，特别感谢各家公司编辑组的大力协助。

中国保险年鉴编辑部

目 录

上编 全国版

改革开放 为中国保险事业注入新的生机	1
保险法律法规(1980-1996)	25
国民经济和社会发展概况(1980-1996)	75
各保险公司承保业务和赔付业务情况(1980-1996)	88
各保险公司人员机构设置情况(1980-1996)	90
1996年各保险公司及其市场份额一览表	94
中国保险密度和保险深度(1980-1995)	95

下编 公司版

中国人民保险公司	
中国人民保险公司概况(1980-1995)	97
中国人民保险公司资产负债表与 损益表(1980-1995)	110
中国人民保险公司保险业务分省 汇总表(1989-1993)	126
中国人民保险公司保险业务经济 技术指标(1985-1993)	136
中国人民保险公司农业保险业务 统计表(1982-1994)	138
中国人民保险公司再保险分入业务发展 情况(1980-1994)	139
中国人民保险公司1992年再保险分入业务和 分出保费一览	140
中国人民保险公司1994年再保险分入业务和 分出保费一览	141
中国人民保险公司保费收入增长与人员增长 的关系(1980-1988)	142
中国人民保险公司职工文化结构 变化情况(1984-1989)	142
中国人民保险公司1988年具有专业技术职称 人才分布情况	142

大事记	143
-----------	-----

中国人民保险(集团)公司	
中国人民保险(集团)公司资产负债表 与损益表(1996)	154
大事记	155
中保财产保险有限公司	
中保财产保险有限公司1996年概况	158
中保财产保险有限公司资产负债表与损益表	160
大事记	161

中保人寿保险有限公司	
中保人寿保险有限公司1996年概况	164
中保人寿保险有限公司资产负债表与损益表(1996)	169
中保人寿保险有限公司各一级分公司 保险业务情况(1996)	170
中保人寿保险有限公司人员机构设置情况(1996)	172
大事记	173

中保再保险有限公司	
中保再保险有限公司1996年概况	178
中保再保险有限公司资产负债表与损益表(1996)	180
中保再保险有限公司人员机构设置情况(1996)	181

中国太平洋保险公司	
中国太平洋保险公司概况(1991-1996)	184
中国太平洋保险公司资产负债表与 损益表(1991-1996)	191
中国太平洋保险公司各一级分公司 保险业务情况(1991-1996)	197
中国太平洋保险公司各主要险种保费收入和赔款 (给付)情况(1991-1996)	200
中国太平洋保险公司人员机构	

设置情况(1991-1996).....202	大众保险股份有限公司概况(1995-1996).....296
大事记.....204	大众保险股份有限公司资产负债表与
中国平安保险公司	损益表(1995-1996).....301
中国平安保险公司概况(1988-1996).....223	大众保险股份有限公司各主要险种保费收入和
中国平安保险公司资产负债表与	赔款(给付)情况(1995-1996).....303
损益表(1988-1996).....229	大众保险股份有限公司人员机构
中国平安保险公司各主要险种保费收入和赔款	设置情况(1995-1996).....304
(给付)情况(1988-1996).....238	大事记.....306
中国平安保险公司各一级分公司保险	香港民安保险有限公司深圳分公司
业务情况(1994-1996).....240	香港民安保险有限公司深圳分公司
中国平安保险公司人员机构设置	概况(1982-1996).....308
情况(1988-1996).....242	香港民安保险有限公司深圳分公司资产负债表与
大事记.....248	损益表(1982-1996).....311
新疆兵团保险公司	香港民安保险有限公司深圳分公司各主要险种保费
新疆兵团保险公司概况(1986-1996).....258	收入和赔款(给付)情况(1982-1996).....326
新疆兵团保险公司资产负债表与	香港民安保险有限公司深圳分公司人员机构
损益表(1986-1996).....263	设置情况(1982-1996).....328
新疆兵团保险公司各主要险种保费收入和	大事记.....330
赔款(给付)情况(1986-1996).....274	美国友邦保险有限公司上海分公司
新疆兵团保险公司人员机构	美国友邦保险有限公司上海分公司
设置情况(1986-1996).....276	概况(1992-1996).....333
大事记.....278	美国友邦保险有限公司上海分公司资产负债表
天安保险股份有限公司	与损益表(1992-1996).....336
天安保险股份有限公司概况(1995-1996).....281	美国友邦保险有限公司上海分公司各主要险种保费
天安保险股份有限公司资产负债表与	收入和赔款(给付)情况(1992-1996).....340
损益表(1995-1996).....286	美国友邦保险有限公司上海分公司人员机构
天安保险股份有限公司各主要险种保费收入和	设置情况(1992-1996).....342
赔款(给付)情况(1995-1996).....288	大事记.....344
天安保险股份有限公司人员机构	东京海上火灾保险株式会社上海分公司
设置情况(1995-1996).....290	东京海上火灾保险株式会社上海分公司
大事记.....292	概况(1994-1996).....349
大众保险股份有限公司	东京海上火灾保险株式会社上海分公司资产负债表与
	损益表(1994-1996).....352

东京海上火灾保险株式会社上海分公司各主要险种 保费收入和赔款(给付)情况(1994-1996).....354	香港特别行政区保险业概况(1980-1996).....363
东京海上火灾保险株式会社上海分公司人员机构 设置情况(1994-1996).....356	澳门特别行政区保险业概况(1980-1996).....365
大事记.....358	海峡两岸保费收入及增长率之比较(1988-1994).....367
	海峡两岸保险业务结构表(1986-1994).....367
	中国大陆、台湾、日本、韩国的保险深度、 密度比较表(1986-1994).....367
	世界各国(地区)保费收入 统计(1986、1989-1995).....368
台湾省保险业概况(1980-1996).....359	中外保险税制比较.....392

附录

CONTENTS

Part I National Edition

Vigorously Developing the Insurance Industry of China through Reforming and Opening up	1	In-bound and Out-bound Reinsurance Business of PICC in 1994	141
Insurance Regulation (1980-1996)	25	Premium Growth along with Personnel Growth of PICC during 1980-1988	142
Statement of National Economy and Social Development (1980-1996)	75	Educational Structure Evolvement of PICC Employees (1984-1989)	142
Statement of Underwriting and Claims Business of Insurance Companies (1980-1996)	88	Placement of Personnel with Professional Qualification In PICC in 1988	142
Statement of Manpower and Organization of Insurance Companies (1980-1996)	90	Chronicles	143
Market Share of Insurance Companies in China in 1996	94	The People's Insurance Company of China (Group) Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of The People's Insurance Company of China (1996)	154
Insurance Density and Insurance Depth of China (1980-1995)	95	Chronicles	155
		The People's Insurance (Property) Company of China, Ltd. Overview of The people's Insurance (Property) Company of China, Ltd (1996)	158
		Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of the people's Insurance (Property) Company of China, Ltd (1996)	160
		Chronicles	161
		The People's Insurance (Life) Company of China, Ltd Overview of The People's Insurance (Life) Company of China, Ltd (1996)	164
		Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of The People's Insurance (Life) Company of China, Ltd(1996)	169
		Statement of Insurance Business of PICC Life Branches (1996)	170
		Statement of Manpower and Organization of The People's Insurance (Life) Company	

Part II Company Edition

The people's Insurance Company of China Overview of the People's Insurance Company of China (1980-1995)	97
Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of the People's Insurance Company of China (1980-1995)	110
The Premium Income and Payments of PICC Branches (1989-1993)	126
The Insurance Business Data of PICC (1985-1993)	136
Business Data for Agricultural Insurance of PICC (1982-1994)	138
In-bound Reinsurance Business of PICC (1980-1994)	139
In-bound and out-bound Reinsurance Business Of PICC in 1992	140

of China, Ltd (1996).....	172	Branches (1994-1996)	240
Chronicles	173	Statement of Manpower and Organization of Ping An Insurance Company of China (1988-1996).....	242
The People's Insurance (Reinsurance) Company of China, Ltd.		Chronicles	248
Overview of The People's Insurance (Reinsurance) Company of China, Ltd.(1996)	178	Xinjiang Corps Insurance Company	
Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of The People's Insurance (Reinsurance) Company of China, Ltd.	180	Overview of Xinjiang Corps Insurance Company (1986-1996).....	258
Statement of Manpower and Organization of PICC RE (1996)	181	Balance Sheet and Loss & profit Sheet of Xinjiang Corps Insurance Company (1986-1996)	263
The China Pacific Insurance Company		Premium Income and Payment (Benefit Paid) for Major Types of Insurance Business of Xinjiang Corps Insurance Company (1986-1996).....	274
Overview of The China Pacific Insurance Company (1991-1996)	184	Statement of Manpower and Organization of Xinjiang Corps Insurance Company (1986-1996)	276
Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of The China Pacific Insurance Company (1991-1996)	191	Chronicles	278
Premium Income and Payment (Benefit Paid) for Major Types of Insurance Business of the China Pacific Insurance Company (1991-1996)	197	Tian An Insurance Company , Ltd.	
Statement of Insurance Business of CPIC Branches (1991-1996)	200	Overview of Tian An Insurance Company, Ltd (1995-1996).....	281
Statement of Manpower and Organization of China Pacific Insurance Company (1991-1996)	202	Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of Tian An Insurance Company, Ltd (1995-1996).....	286
Chronicles	204	Premium Income and Payment (Benefit Paid) for Major Types of Insurance Business of Tian An Insurance Company, Ltd (1995-1996).....	288
Ping An Insurance Company of China		Statement of Manpower and organization of Tian An Insurance Company of China, Ltd (1995-1996)	290
Overview of Ping An Insurance Company of China (1988-1996)	223	Chronicles.....	292
Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of Ping An Insurance Company of China (1988-1996)	229	Da zhong Insurance Company, Ltd	
Premium Income and Payment (Benefit Paid) for Major Types of Insurance Business of Ping An Insurance Company of China (1988-1996)	238	Overview of Da zhong Insurance Company, Ltd (1995-1996)	296
Statement of Insurance Business of Ping An		Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of Da zhong Insurance Company, Ltd (1995-1996)	301
		Premium Income and Payment (Benefit Paid) for Major	

Types of Insurance Business of Da zhong Insurance Company, Ltd (1995-1996)	303
Statement of Manpower and Organization of Da zhong Insurance Company, Ltd (1995-1996)	304
Chronicles	306

Ming An Insurance company (H.K), Ltd. Shenzhen Branch

Overview of Ming An Insurance company (H.K),Ltd.Shenzhen Branch (1982-1996)	308
Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of the Ming An Insurance company (H.K), Ltd. Shenzhen Branch.....	311
Premium Income and Payment (Benefit Paid) for major Types of Insurance Business of Ming An Insurance Company (H.K),Ltd.Shenzhen Branch (1982-1996)	326
Statement of Manpower and Organization of Ming An Insurance Company (H.K),Ltd .Shenzhen Branch (1982-1996)	328
Chronicles	330

American International Assurance Company,Ltd. Shanghai Branch

Overview of American International Assurance Company, Ltd.Shanghai Branch (1992-1996).....	333
Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of American International Assurance Company, Ltd. Shanghai Branch (1992-1996)	336
Premium Income and Payment (Benefit Paid) for Major Types of Insurance Business of American International Assurance Company, Ltd. Shanghai Branch (1992-1996)	340
Statement of Manpower and Organization of AIG Shanghai Branch (1992-1996)	342
Chronicles	344

The Tokio Marine and Fire Insurance Company, Ltd. Shanghai Branch

Overview of The Tokio Marine and Fire Insurance Company, Ltd. Shanghai Branch (1994-1996)	349
Balance Sheet and Loss & Profit Sheet of the Tokio Marine and Fire Insurance Company, Ltd. Shanghai Branch (1994-1996)	352
Premium Income and Payment (Benefit Paid) for Major Types of Insurance Business of the Tokio Marine and Fire Insurance Company, Ltd. Shanghai Branch (1994-1996)	354
Statement of Manpower and Organization of the Tokio Marine and Fire Insurance Company, Ltd. Shanghai Branch (1994-1996)	356
Chronicles	358

Appendix

Overview of Taiwan Insurance Industry (1980-1996)	359
Overview of the Insurance Industry in Hong Kong Special Administrative Region (1980-1996)	363
Overview of the Insurance Industry in Macao Special Administrative Region (1980-1996)	365
Premium Income and Its Growth Rate in Mainland and Taiwan(1988-1994)	367
Insurance Business Composition in Mainland and Taiwan (1986-1994)	367
Comparison of Insurance Depth and Density in Mainland China, Taiwan , Japan and Korea (1986-1994)	367
Premium Income of Different Countries and Regions (1986,1989-1995)	368
Comparison of Insurance Taxation in China and other Foreign Countries	392